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纪传麟：

眼眼观观时时势势之之变变 铺铺就就创创业业之之路路
众人羡慕眼神中，他走进了省直机关大院捧起“铁饭碗”；父母坚决反对声中，他毅然走出机关大院下海创业；

从一个人一间房开启创业生涯到三个人两间房接下亿元大单，他只用了四年时间。如今，公司越做越大，实力越来
越强，他开始沉下心来做文化、做民生，努力把步子迈出去，设立“信息前哨站”，把国外最先进的技术引入国内市
场。

他就是山东益高环保节能技术有限公司总经理纪传麟。

一个人一间房 开启创业之路

冬日清晨，天气渐渐有了
寒意，济南市高新技术开发区
某新建写字楼的一间办公室
内，山东益高环保节能技术有
限公司总经理纪传麟开始了一
天的忙碌，他和员工们讨论工
作的热情似乎温暖着略显清冷
的办公室。

古色古香的装修、低调内
涵的茶盘透着些许古板严肃，
纪传麟幽默随和的言谈却传递
着亲切。谈及自己多年来的创
业经历，纪传麟直言，“那可太
复杂了！”

纪传麟是个地地道道的济
南人。1994年大学毕业后，他在
大家羡慕的眼神中去了某省直
机关单位做办公室相关工作。

“刚开始干的活很杂，不像现在
都有具体分工。整理资料、迎来
送往、到工地上参与一线施工
等，可能每项工作都会涉及。”
纪传麟说，这样的工作也很锻
炼人，他那时就跟着工程师们
边干边学。

到了1997年，国家开始推

行政企分开，纪传麟平静的工
作也起了小波澜，他调至建委
系统上班，“那时和各个部门打
交道比较多，和同学同事朋友
们聚在一起玩得比较多。”纪传
麟说，机关单位的工作太拘束，
很多想法不能表达出来，有很
长一段时间，他都在自我分析

“这种生活真的适合我吗？”
1999年，市场经济浪潮袭

来，为了鼓励公职人员下海经
商，国家还出台了“免税三年”、

“保留职位”等优惠政策，纪传
麟在父母的反对声中毅然走出
机关大门，开始自己创业。“当
时来说就是相当叛逆了，在老
人眼里，这就是不务正业。”纪
传麟说，那时的想法很简单，就
是想通过自己的努力买房买车
还能有些存款，自己去试一试，
哪怕不行再回来。当年，纪传麟
用自己的积蓄，托朋友帮忙在
千佛山脚下的某创业园租下了
一间不朝阳很偏僻的办公室，
开始了一个人一间房的创业生
涯。

三个人两间房 接下亿元大单

在这里，纪传麟注册了一
家商贸公司，主营卫生间洁具、
上下水管线及大理石等建材，
针对经济适用房和拆迁安置房
等的客户群体。“我这只有样
品、型号和单价，拿给开发商
看，等人家确定要货，再直接从
黄台那边提货。”纪传麟说，因
为最初的客户都是以前工作中
的老朋友，他总是尽心尽力把
好质量关。后来，他又跟朋友做
了一笔大理石生意。“那个年
代，创业都是靠朋友。”纪传麟
说，那时候，人也仗义，朋友挣
到钱后想拉他一把，老前辈看
到年轻人有上进心也想扶持一
下，就这样，依靠“朋友圈”的合
力，纪传麟淘到创业第一桶金，
生意也一点点做大了。

2002年，纪传麟的公司已
创立三年时间，“三年免税”的
优惠政策也即将到期，他开始
谋划新的发展。于是，在济南市
高新技术开发区的齐鲁软件园
里租了两间办公室，算上做兼
职和帮忙的两位朋友，他的队
伍扩大到三个人。“那时一年不
到两万块钱的租金，还能免费
用水和会议室，感觉太好了。”
纪传麟说，公司改头换面后也

迎来了很好的发展机遇。
当时，全国建筑市场持续

低迷，国内很多大型建筑企业
想开辟山东市场，可赶上“非
典”前夕，外地企业根本进不
来。纪传麟把握好这一时机，与
国内某大型建筑企业合作，成
立了山东办事处，注册资本逾
千万元。刚刚完成和该建筑企
业的合作手续，长清大学城项
目招标的消息传来，纪传麟凭
借该建筑总承包特级资质一举
中标，一下翻身。“那一年营业
额直接过亿元。”纪传麟回忆
道，大学城项目开张后，找上门
的单子也越来越多。

2003年下半年，纪传麟开
始进军高速公路建设项目。刚
开始不懂施工，他就聘请其他
施工队，让自己招募的员工跟
着学，等工程完工，自己的人也
都学会了，“那时光施工人员就
有五六十人。”

虽然之前的工作里也接触过
一线施工，但真正做起来却发现
那时的积累远远不够，“只有自己
学会了，才会核算成本，才知道哪
些环节重要。”纪传麟和工人们坚
守在一线，吃住在一起，这样的生
活持续了四五年时间。

巧避金融危机 引进美国高端技术

从2008年开始，纪传麟越来
越感觉到，一线施工的技术含量
较低，并不是建筑行业大的发展
方向。他开始考虑转型，寻找更
好的项目。“要想取得长久的发
展，必须寻求与高端技术合作。”

与高端技术合作，势必需要
雄厚的资金基础。2008年那场席
卷全球的金融危机，对很多建筑
公司来说都是一场噩梦，而纪传
麟则凭借其敏锐的嗅觉在危机
前期预见到了这场金融界的大
风暴，他的公司在这场危机中逃
过一劫。

事情发生在一次外出考察
途中，纪传麟先是在香港这种经
贸开放的地方没吃到泰国香米
让他很纳闷，后来到深圳参观工
业园区，看到大部分工厂都贴了
封条。随后纪传麟从看门老大爷
口中了解到，原来工业园区的很
多外国老板因为企业资金链断
了都跑路了，在中国工业区最前
沿金融危机已经袭来。“回济南
后，我用了近半年的时间来追欠
款，等清理完这些三角债，金融
危机就蔓延过来了。”

2009年，纪传麟将合作对象
锁定在一家世界500强企业、专
门生产研制节能环保路用材料
的美国公司。“它最吸引我的地
方是产品能够显著地节省燃料

消耗量，减少温室气体排放，并
消除在生产和施工过程中所产
生的有害沥青浓烟及气味。”

经过不懈的努力，纪传麟赢
得这家公司的信任，成为其山东
总代理，也是覆盖山东、河南、河
北三省的区域加工商。随后，纪
传麟用整整1年时间办理相关手
续、征地建厂房。2010年，山东益
高环保节能技术有限公司(下称
山东益高)在日照正式成立，“随
后将新产品投放到山东市场，反

响特别好。”
“这种真正的绿色公路技术

能有效延长施工季节，延长公路
使用寿命。此外，该材料已于
2005年进入中国市场并成功应
用于北京奥林匹克运动中心、长
安街大修等重点工程。”纪传麟
说，在新材料支持下，公司相继
承建了九条高速公路。自此，新
技术在手的山东益高成为该环
保节能型材料山东省地方标准
的缔造者。

本报记者 高倩倩 赵清华

纪传麟

设“信息前哨站” 落脚民生和文化

在接下来的发展中，纪传麟努力引
进更多国外新技术，而不仅局限于美
国。2012年2月，他成立了山东美高交通
技术有限公司(下文简称山东美高)，专
门引进国外高端技术。为解决与外国公
司合作交易过程中产生的外汇差价及
服务费用相关问题，纪传麟又在海外成
立外汇结算公司。“这相当于一个‘信息
前哨站’，专门为国内公司业务服务，也
为国内公司员工的出国深造提供便
利。”

“下一步，还想在引进更多欧美新
技术开设新公司的同时，把关注点放在
民生板块。”纪传麟说，像环保型材料、
民用医学材料、生命科学与技术、生物

技术，他都非常感兴趣，并有意寻找合
作机会，并投入市场。

与此同时，密切关注社会经济增长
点的纪传麟，也感受到文化发展的强劲
力量。“相关专家已经论证出中国经济
在膨胀发展的后阶段势头一定会放缓，
而文化艺术产业将迎来更大的市场。”
纪传麟说，行业内部对文化的需求就很
大。“很多圈里的朋友对文化作品都很
欣赏，但是，难辨真假，很让人头疼。”
2013年纪传麟与香港文联联合成立了
香港文联山东美术馆，知名人士字画、
工艺品、玉石、陶瓷等均为展品之列。另
外，他的美术馆还与北京荣宝斋合作，
承担鉴宝功能。

每周小论坛 员工“充电站”
每年新入职的员工的工作适应能

力，让纪传麟有些“头大”。慢慢地，他还
发现公司里很多职员不太懂生活，甚至
不善思考。之前，他问过一个员工这样一
个问题：伊拉克战争对你有什么影响？员
工回答：我在中国好好的，没什么影响。
于是，他告诉这位员工：伊拉克战争会直
接导致你开车的油价上涨。通过这件事，
他开始怀疑，这样的思考能力怎么能应
对好公司的相关事务。

“如果员工素质不提高，会制约企业整
体竞争力。投资在员工身上的培训费用，跟
投资设备一样，是必需的。”纪传麟说道，于
是，从今年开始，他在山东美高设立美高论
坛，作为员工的一个“充电站”，请山东各大

名校的专家为公司员工们讲课，同时也给
了员工们更多相互交流沟通的机会。

论坛主题有商务英语、法律、时事政
治、历史、商务礼仪、茶道、交际舞等等内
容。每周二下午的美高论坛，公司员工基本
到位。刚开始，很多人都不理解，甚至偷笑，
慢慢的几节课下来，他们都产生了浓厚的
兴趣。

“增加员工知识储备，提高员工思维能
力，引导正确的价值观是我们作为管理者
提高公司整体实力，提高公司运作效率必
须做的一项工作。”纪传麟说，只要员工提
出来想学什么，他就为他们请专家。现在他
们学习劲头都很大，远比预期的更好。而
只要有时间，自己也会加入听课大军。

公司员工正在上课“充电”。
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